

Claudia Sheinbaum, a consolidar la izquierda

Hace historia y, con una ideología que ha marcado su trayectoria estudiantil y política, llega al máximo puesto de la administración pública federal: la Presidencia

SALVADOR CORONA

—nacion@eluniversal.com.mx

Claudia Sheinbaum asume este día la Presidencia de México, con lo que consolida su proyecto de izquierda, en la que ha militado por casi cuatro décadas (25 años en el PRD y 10 en Morena).

Sheinbaum es la primera mujer Presidenta en 200 años de la República, después de desempeñarse como activista social desde muy joven —por lo cual fue espiada por el gobierno priista—, ser una académica reconocida y gobernar la Ciudad de México.

Su carrera política comenzó desde que era estudiante de la UNAM, con un movimiento para que jóvenes fueran aceptados en el centro de estudios y con la creación del Consejo Estudiantil Universitario (CEU), brazo juvenil fundador del PRD.

Esto le abrió las puertas para que en 2000 fuera llamada por Andrés Manuel López Obrador para ser secretaria de Medio Ambiente de la Ciudad de México durante su gestión en la Jefatura de Gobierno; uno de sus objetivos fue la construcción del segundo piso del Periférico y atender la contaminación; desde ahí se convirtió en su fiel compañera de lucha, tal como ella se ha definido.

Sheinbaum busca darle continuidad al proyecto que López Obrador inició hace seis años, la Cuarta Transformación, y consolidar su trayectoria en la izquierda desde la silla presidencial.

Ayer se dijo "lista para lo que viene". Columnistas y articulistas de esta casa editorial opinan que deberá enfrentar desafíos en seguridad y economía.

| NACIÓN | A6 Y A7

La primera mujer en la Presidencia es de izquierda

eluniversal#moi

Tras iniciarse como **activista en la Universidad Nacional Autónoma de México con la creación del Consejo Estudiantil Universitario**, pasó a ser fundadora del Partido de la Revolución Democrática, de donde saltó a la Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad de México, de la que más tarde sería gobernante, y hoy es su primer día al frente del destino de la República

SALVADOR CORONA

—nacion@eluniversal.com.mx

Claudia Sheinbaum Pardo, activista social espiada por el gobierno, académica reconocida, exgobernante

de una ciudad de 9 millones de personas, cristaliza su carrera política al llegar al máximo puesto de la admi-



nistración pública federal: la Presidencia de la República.

Su carrera política, orientada a la izquierda, comenzó desde que era estudiante de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en el movimiento para que jóvenes fueran aceptados para estudiar y con la creación del Consejo Estudiantil Universitario (CEU), brazo juvenil fundador del Partido de la Revolución Democrática (PRD), y donde militó por 25 años.

Lo anterior le abrió las puertas para que en 2000 fuera llamada por Andrés Manuel López Obrador para ser secretaria de Medio Ambiente de la Ciudad de México durante su gestión en la Jefatura de Gobierno, entre cuyos objetivos estuvo la construcción del segundo piso del Periférico y reducir la contaminación. Desde ahí se convirtió en su fiel compañera de lucha, tal como ella se ha definido. Por lo anterior, su trayectoria ha estado marcada por la cercanía con López Obrador y hoy busca dar continuidad al proyecto que comenzó hace seis años, la autollamada Cuarta Transformación.

Sheinbaum Pardo, mexicana, hija de un químico y una bióloga que migraron a México desde Lituania y Bulgaria, Carlos Sheinbaum Yoselevitz y Annie Pardo Cemo, respectivamente, desde los seis años de edad ya era espía por el gobierno de Gustavo Díaz Ordaz por medio de la Dirección Federal de Seguridad (DFS), desde un viaje que hizo a Cuba, así como por la forma de expresarse en los mítines de su época como activista estudiantil en la UNAM; igual era vigilada su madre, profesora de la Facultad de Psicología de la UNAM y quien estaba fichada como "comunista".

Estudió Física en la UNAM, así como maestría y doctorado en Ingeniería en Energía, y por medio de una beca logró una estancia académica en el Lawrence Berkeley National Laboratory, de la Universidad de California, Estados Unidos.

El 1 de octubre de 1991 el diario *The Stanford Daily* publicaba una imagen de la joven Claudia manifestándose contra la visita del presidente Carlos Salinas de Gortari a la Universidad de Berkeley, donde llevaba a cabo su estancia; llevaba una pancarta con la leyenda "*Fair trade and democracy now!*", "¡Comercio justo y democracia ahora!".

"Conservo el mismo sentimiento y anhelo de justicia social, para que haya patria para el pobre y para el oprimido", escribió la morenista en redes sociales el 26 de abril de 2023 junto a la imagen de aquella protesta.

Años más tarde llegaría a la administración pública de la mano de López Obrador, y aunque cumplió

con la construcción del segundo piso del Periférico su entonces esposo Carlos Ímaz Gispert suscitó tensión, ya que salieron a la luz videoescándalos en los que recibía efectivo de manos del empresario de origen argentino Carlos Ahumada.

Tras divorciarse de Ímaz, Sheinbaum enfrentó una nueva tarea, las elecciones de 2006. Obrador le encomendó investigar cómo fue el "fraude" electoral de ese año.

En 2007 decidió retomar sus investigaciones académicas. Incluso formó parte del equipo que obtuvo el Premio Nobel de la Paz por el estudio que realizó sobre el cambio climático junto a Naciones Unidas. Fue hasta 2011 que volvió a recorrer el país con López Obrador para formar el partido Morena.

En 2012 siguió con el respaldo a López Obrador en su búsqueda por segunda ocasión de la Presidencia, al ser su vocera oficial.

Más tarde, Sheinbaum Pardo utilizó sus conocimientos en la academia y la política para ganar en 2015 la delegación Tlalpan con Morena, y despuntar más tarde, luego de una consulta con López Obrador, como la primera mujer electa como jefa de Gobierno de la Ciudad de México (2018-2023).

Pese a las críticas por dejar la Jefatura de Gobierno un año antes para iniciar su carrera presidencial, Sheinbaum, de 62 años, y casada con Jesús María Tarriba, lanzó un mensaje ante más de 100 mil personas en el Monumento a la Revolución, en el que aseguró que "es tiempo de mujeres". Hoy, después de 200 años de vida republicana, llegará una mujer a la Presidencia. Sheinbaum ha destacado que buscará cambiar desde lo más profundo las causas de la desigualdad, por ejemplo, que una mujer pueda ser lo que quiera, más allá de "romper el techo de cristal".

En una entrevista con EL UNIVERSAL el pasado 25 de marzo, dijo que no habrá teléfono rojo entre Palacio Nacional y la finca de López Obrador en Palenque. ●

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Presidenta de México

"Conservo el mismo sentimiento y anhelo de justicia social [que tenía cuando era estudiante], para que haya patria para el pobre y patria para el oprimido"





CLAUDIA SHEINBAUM, ACTIVA EN LA POLÍTICA DESDE JOVEN

La primera Presidenta de México, a mediados de los años 90, dentro del movimiento Convergencia Universitaria.

¿QUÉ SE PUEDE ESPERAR DEL NUEVO GOBIERNO?

OPINAN

¿EN MATERIA ECONÓMICA?

¿EN MATERIA DE SEGURIDAD?

¿EN MATERIA DE POLÍTICA EXTERIOR?



SABINA BERMAN
Escritora

La recaudación de impuestos será exhaustiva. Apenas la mitad de los grandes contribuyentes pagan impuestos, lo hará ahora una mayoría. Seguirán subiendo los salarios. Y habrá una inversión desde el extranjero tal vez alta, debida al *nearshoring*.

Seguirá encuadrado en la ficción que nos contamos. Que es un asunto de voluntad del presidente resolverlo. Y seguirá determinada por la realidad. Un cuarto del país es gobernado por el narco y el Ejército, coludidos. No se avizora un cambio.

Es un enigma. Puede imaginarse que Sheinbaum saldrá más que Andrés Manuel López Obrador al extranjero. No es difícil eso, siendo que él no salió. No sería extraño que la Internacional Feminista lo considere una de sus sedes más amistosas.



SOLANGE MÁRQUEZ
Analista

El panorama que recibirá es mucho menos alentador de lo que el gobierno saliente quiere hacer creer. Lejos de la narrativa triunfalista, Sheinbaum heredará una economía estancada, con graves problemas estructurales y un crecimiento anémico.

Hereda un panorama sombrío, marcado por la expansión descontrolada del crimen organizado y una militarización sin precedente. La nueva mandataria deberá realizar malabares políticos para distanciarse del fracaso de AMLO.

No podemos esperar un giro significativo. La retórica de "continuidad con cambio" es una cortina de humo para mantener intacta la línea confrontacional de López Obrador. Sheinbaum seguirá priorizando una visión ideologizada en el tema.



ALBERTO AZIZ NASSIF
Investigador del CIESAS

Continuidad con la misma estrategia de inserción en el T-MEC y se cuidarán las variables de la macroeconomía; no se prevé ningún cambio. El riesgo será la revisión del tratado en 2026 y las complicaciones con la nueva presidencia de Estados Unidos.

Se espera que pueda mejorar y resolver la contradicción de seguir la misma estrategia y esperar nuevos resultados. A ver cómo opera la relación entre la Secretaría de Seguridad y la parte militarizada. Pedir que ya no se aplique "abrazos y no balazos".

Se puede pedir más profesionalismo y una presidenta activa y visible en las definiciones de la nueva y rota geopolítica mundial. Se puede pedir menos ideología y mayor participación de México para impulsar una agenda definida y democrática.



CARLOS HEREDIA ZUBIETA
Profesor del CIDE

El primer paso: una mejora sustancial de la calidad de los sistemas de educación y de salud. Para crecer a tasas de 4% anual, debe partir de cinco nuevas políticas: energética, industrial, científica, tecnológica y educativa, comercial y regional.

Reconocer que se requiere de una estrategia integral implementada regionalmente y por cada uno de los tipos de delito de mayor gravedad, como homicidios dolosos vinculados con el crimen, extorsión, desaparición forzada, feminicidios.

Una política exterior acorde con los intereses nacionales empieza con los vecinos: nuestros socios del T-MEC y Centroamérica, y países clave como España o China. Es imperativo reconstruir las capacidades profesionales de la Cancillería.



CLAUDIA SHEINBAUM ESTUDIANTE



En diciembre de 2023, Claudia Sheinbaum Pardo difundió en su cuenta de TikTok imágenes de 1986, cuando participó en el movimiento estudiantil hasta el año siguiente.





FUENTE ORIGINAL YOUTUBE



La hoy presidenta de México, Claudia Sheinbaum, en 1986 en su etapa estudiantil. Las imágenes las subió a su cuenta de TikTok en 2023.



El jefe de Gobierno capitalino, AMLO, y la secretaria del Medio Ambiente, Claudia Sheinbaum, en el Palacio del Ayuntamiento de la Ciudad.



El entonces jefe de Gobierno capitalino, Andrés Manuel López Obrador, y Claudia Sheinbaum, secretaria del Medio Ambiente de la Ciudad, en 2004.

